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持之以恒 再接再厉——纵横码推广反思 

范 勇  苏州市平江中学校  

【论文摘要】纵横码从研制到推广发展要近二十个年头，经过这么多年的努力，纵横码从无到

有，从个别地区到全国各地，纵横码得到了广大的发展，但从全社会来看，纵横码的认同度和使用

率还是没有达到我们所期望的广度和高度，本文分析了纵横码推广的现状、原因，并提出了一些今

后发展的思路，与大家一起分享和交流。 

【关键词】纵横码 推广 反思 

 

纵横输入法是在上世纪 90 年代由周忠继先生所发明，苏州大学纵横汉字信息技术研究所研制，

这些年来周忠继先生、苏州大学、广大爱好者和课题研究者们对纵横码的推广付出巨大的心血和财

力；经过这么多年的发展，纵横码得到了长足的发展，但从总体情况来讲，并不如我们所预期的，

主要表现如下：经过这么多年的推广，给人的感觉是叫好不叫座，了解的人都觉得纵横码很好，有

其独特性，但从使用率上来看却很低；虽然现在已经在全国推广，但还是集中在部分城市和地区，

就算在这些推广得比较好的地区来看，如果随机在社会或路上进行调研的话，知道或了解纵横码的

人数也不是太多，甚至有些人会一点影响也没有；纵横码推广已经从中小学教育推进到幼儿教育、

职业教育、特殊教育和老年大学，但还是局限在教育系统，而使用和应用方面也是以比赛、研究为

主，在生活和工作中实实在在地使用纵横码还是很少。 

一、原因分析 

通过多年对学生培训和课题研究，个人认为造成目前纵横码推广情况的原因主要是以下四个方

面，首先纵横码是输入法的局限性，输入法是用来输入文字的，而每天需要大量录入文字的人毕竟

是少数，更多的用于交流、娱乐和其他应用，随着信息化的高速发展，人们在交流中越来越喜欢使

用更便捷的语音及视频交流，所以输入法虽然还是人们必需的应用，但对它的依赖性越来越弱。 

其次是人们对输入法的态度是轻视的，特别是家长，邓小平同志说过：“计算机要从娃娃抓起。”

输入法也是如此，如果孩子一开始接触电脑就使用纵横码，那他一生基本都不会忘记纵横码的使用，

但事实是极大多数的家长更愿意培养孩子画画、音乐、跳舞、打球或武术等，而不怎么会愿意培养

孩子去练习输入法，因为他们一听说练习打字可能首先想到打字员，这肯定不是家长所期望的，另

外输入法的训练的确是需要较多时间坐在电脑面前不断练习的，对孩子的视力和身体健康不利的。

所以家长们不会积极地赞成孩子参与输入法的训练，家长们的轻视必然会严重影响纵横码的推广。 

第三，虽然纵横码学习起来比其他形码要简单多，但同拼音输入法比就没有优势了，拼音是小

学里的必修内容，甚至有的孩子在幼儿园就开始学习，父母们也从孩子认汉字时就让孩子接触拼音

了，所以孩子从拼音过度到拼音输入法基本没什么障碍，拼音和英文字母基本一一对应，一般也不

用特别教就会了，快慢的差别就在对键盘的熟悉、指法规范或词组的运用上，拼音和拼音输入法之

间的关系是相辅相成的。纵横输入法是一种形码，是将汉字笔画、部首转译成 0－9 的数字键上，虽
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然纵横码编码口诀朗朗上口，便于入门，但实际练习中却不能只把口诀背熟就行的，字、词的取码

规则也需要熟练才行，这就需要大量的练习与实践，而且纵横码的编码是形码，但与汉字的笔画和

部首不能完全一致，很多时候取码时要将完整的笔画拆分开来，这样就与小学里笔画部首的教学无

法完美地衔接起来，就无法像拼音一样，让汉字教学为输入法的学习提供支持与推广。 

第四，纵横码与其他拼音输入法相比在电脑上安装使用的普及面还不广，虽然纵横码输入法下

载和安装很方便，但极大多数电脑默认是没有安装的，就算我会纵横码，但如果临时用一下别人电

脑的话，还要先安装一下纵横输入法，这样有点麻烦，而且别人也不一定愿意让你安装，所以如果

电脑一开始就默认安装了纵横输入法是有利于使用与推广的，当然这一因素并不是影响纵横码推广

的主要原因，但也间接地反映出纵横码的推广面还不够广够深。 

二、今后推广的方向与方法 

虽然纵横码的推广没有我们希望的那么快和顺利，但还是在不断发展壮大中，而同是形码的其

他输入法，好多已经是后继无人。下面我谈谈今后纵横码推广与发展的一些看法，首先是经过这么

多年地推广和研究，纵横码已经从单纯的汉字录入，衍生出许多新的内涵和成果，特别是《纵横信

息数字化学习研究教学实验》、《纵横信息数字化学习促进学习者时代优秀素养提高》课题及其子课

题，有些课题的研究已经历经多年，成果斐然，但宣传力度还不够，没有让社会大众所认知或认同，

通过这些研究成果的展示，让大家知道纵横码不仅能提高孩子的信息技术素养，还对孩子学习习惯

的养成，学习能力的提高有很大的帮助，从而改变对纵横码仅仅是输入法的浅薄印象。 

其次，借教育改革与素质教育推进的东风，在学校教育中不断深入推进纵横码的学习，素质教

育是以全面提高全体学生的基本素质为根本目的的教育，汉字输入是学生信息技术能力是必修课，

因此纵横码有其广阔的天地待开发。然而正如我前面所述的，纵横码因无法与汉字的笔画、部首教

育相结合，所以目前来说要想在小学全面推广是比较有困难的，如果能对纵横码进行简化或修正，

使其在拆字方面能与汉字笔画和书写习惯相一致，则可以非常方便地与小学教材整合起来，那么纵

横码的推广就不会太多的阻力了。 

第三，纵横码推广还是从小学开始为好，幼儿园做些课题研究是没问题，但要全面推广和训练

并不合适，因为纵横码毕竟是要通过电脑键盘录入训练，幼儿长时间的面对电脑进行训练，对其身

体健康及视力是很有害的，目前小学一般也是从三年级开始上信息技术课，开始使用电脑也是从孩

子身心健康考虑。当然可以在对幼儿进行数字的认识与笔画的识别学习中，传授一些纵横码的基础

知识，小键盘数字的摆放等，为进入小学正式进行纵横码的学习作准备。所以小学应该是纵横码推

广的主阵地，如果这个阵地没推广好的话，到中学、职教再想全面推广就很难了。 

第四，除了以小学为主阵地外，还可以通过其他方面的推广作为辅助手段，比如，以特教、老

年人纵横码的学习作宣传，体现纵横码如何易学，帮学习者找回自信，掌握与社会沟通的能力；对

这么多年来纵横码学习者进行跟踪和了解，展现他们在纵横码的帮助下对其学习和能力的提高，获

得了怎样的丰硕成果；目前信息化的设备越来越丰富，比如手机、平板电脑，可以开发对应的纵横

码软件与游戏，来吸引更多人加入纵横码的行列。 

以上是我这么多年对纵横码进行训练与课题研究中的一些所思所想，因角度问题可能有些想法
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有些偏颇，仅供交流与参考。总之，纵横码的推广有其阻碍，但相信通过广大纵横码爱好者、课题

研究者和开发者的共同努力，纵横码一定会继续壮大和发展。 
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